

Formation des jeunes chirurgiens chercheurs à l'intégrité scientifique

Meriem KOUAL

Résumé

La formation à l'éthique de la recherche et à l'intégrité scientifique des doctorants au cours de leur formation, toutes spécialités confondues, est obligatoire depuis 2016. Elle est confiée aux écoles doctorales, qui sont libres d'organiser cet enseignement comme elles le souhaitent. Une étude auprès de l'ensemble des écoles doctorales de France réalisée en 2018 afin de connaître les modalités de cette formation a montré que ces écoles étaient déjà bien engagées dans cet enseignement sur l'ensemble du territoire et que la tendance était à son renforcement.

Depuis, on confirme la prise de conscience générale de l'importance de ces sujets pour la recherche de demain. Les supports pédagogiques se diversifient avec plusieurs MOOC disponibles, ces questions sont abordées de façon plus large au cours de la formation de recherche dès le master 2 et au quotidien dans les laboratoires. Les doctorants prononcent lors de leur soutenance de thèse un serment s'engageant à respecter les principes fondamentaux de d'intégrité scientifique tout au long de leur carrière. Ces avancées sont essentielles et participeront à renforcer la confiance du grand public dans les résultats de la science.

Mots clés

- Intégrité scientifique
- Éthique dans la recherche
- École doctorale

Abstract

Training in research ethics and scientific integrity for doctoral students in all specialties has been mandatory since 2016 in France. It is entrusted to doctoral schools, which are free to organize this teaching as they see fit. A survey of French doctoral schools carried out in 2018 to find out how this training was organized showed that these schools were already well engaged in this teaching throughout the country, and that the trend was to strengthen it.

Since then, the general awareness of the importance of these subjects for tomorrow's research has been confirmed. Teaching options are diversifying, with several MOOCs available, and these issues are addressed more broadly during research training from the Master 2 level, and on a daily basis in the laboratories. When defending their thesis, doctoral students take an oath to respect the fundamental principles of scientific integrity throughout their career. These advances are essential and will help strengthen public confidence in the results of science.

Keywords

- Scientific integrity
- Ethics in research
- Doctoral School